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Лауреатами Филдсовской премии 2022 
года стали:

Француз Уго Дюминиль-Копен, про-
фессор Женевского университета – за 
решение задач вероятностной теории фа-
зовых переходов в статистической физи-
ке, особенно в размерностях 3 и 4 («Мы 
докажем, что термодинамический предел 
спиновых флуктуаций в четырехмерных 
моделях типа Изинга с ферромагнитным 
взаимодействием ближайших соседей 
вблизи критической точки является гауссо-
вым...», – так начинается одна из его работ).

Кореец Джун Ха, профессор Принстон-
ского университета – за привнесение идей 
теории Ходжа в комбинаторику, доказа-
тельство гипотезы Доулинга-Уилсона для 
геометрических решеток, доказательство 
гипотезы Херона-Роты-Уэлша для матро-
идов, развитие теории многочленов Ло-
ренца и доказательство сильной гипотезы 
Мейсона (количество правильных спосо-
бов раскраски графа есть многочлен от 
числа красок, и благодаря Джуну, в частно-
сти, теперь все знают, что квадрат каждого 
из его не крайних коэффициентов не мень-
ше произведения соседей).

Британец Джеймс Мейнард, профес-
сор Оксфордского университета – за вклад 
в аналитическую теорию чисел, который 
привел к значительным достижениям в 
теории диофантовых приближений и в по-
нимании структуры простых чисел (имен-
но благодаря Джеймсу ныне мы уверены, 
что бесконечно часто из трех 247 подряд 
идущих натуральных чисел можно выбрать 
пару проcтых);

Украинка Марина Вязовская, профес-
сор Федеральной политехнической школы 
Лозанны – за доказательство того, что ре-
шетка Е8 обеспечивает наиболее плотную 
упаковку равных между собой шаров в 
8-мерном пространстве, а также за вклад 
в решение связанных с этой темой экс-
тремальных задач и задач интерполяции 
в анализе Фурье (теперь любой торговец 

апельсинами сможет экономно расклады-
вать их на прилавке не только в трехмер-
ном, но и в 24-мерном пространстве).

* * *
Лауреатом премии Лилавати за вклад 

в популяризацию математики стал Нико-
лай Андреев, заведующий лабораторией 
популяризации и пропаганды математики 
Математического института имени Сте-
клова РАН, лауреат премии Президента 
Российской Федерации 2010 года в об-
ласти науки и инноваций для молодых 
ученых. Примечательно, что Николай Ни-
колаевич не раз выступал в Казанском 
Университете.

Среди пленарных докладчиков кон-
гресса были наши соотечественники. Со-
трудник ИМ РАН, д.ф.-м.н. Роман Михайлов 
рассказал про группы и теорию гомотопий 
(треш-трейлер: его лекция 2014 года на 
эту тему имеет почти миллион просмотров 
на YouTube). С докладом «Поверхности 
через спиноры и солитонные уравнения» 
выступил академик Искандер Тайманов: 
с казанским отделением Научно-образо-
вательного математического центра ПФО 
у него и у его ученика Андрея Миронова 
(член-корреспондент РАН, главный науч-
ный сотрудник ИМ СО РАН) давние близ-
кие связи.
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Речь, конечно же, о времени. Кто, как не матема-
тик, изучивший и построивший сотни и тысячи гра-
фиков, знает о том, сколько жизненно значимых про-
цессов зависят от этого параметра. Подтверждением 
тому является и номер, который вы держите в руках. 
Несмотря на то, что большинство представленных в 
нем событий произошли в летние месяцы, обещаем, 
скучно не будет. Герои выпуска умеют правильно 
распоряжаться сим сокровищем, стараясь не рас-
точительствовать и делать все вовремя. И даже лето 
не повод нарушать привычные распорядки, ведь уже 
в ближайшем будущем они смогут вкусить плоды 
своего труда. Но не волнуйтесь, они не забывают и 
про отдых, более того – с удовольствием расскажут о 
своих приключениях.

Каждый из нас обладает собственным чувством 
времени: абитуриент, истомившийся ожиданием ито-
гов приемной кампании, торопит его, подгоняя впе-
ред; студент, предвкушающий бессонные ночи насту-
пающего учебного года, жадно желает его усмирить; 
ученый, большую часть лета проведший в компании 
ноутбука либо в разъездах, относится к ситуации с 
должной толикой мудрости, принимая все условия 
и идя на предлагаемые компромиссы. Но всех объ-
единяет одно: настало наше время – время жить и 
действовать!

Ильмир ВАЛЕЕВ

СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

MATH AND TCS
Раз в четыре года у математиков (так же, как и у спортсменов) бывает праздник, где, 
кроме всего прочего, чествуют лучших. Самобытной версией Олимпиады является 
Международный математический конгресс. На нем объявляют лауреатов Филдсов-
ской премии. В этот раз конгресс проходил с 5 по 14 июля в онлайн-формате. Цере-
мония награждения состоялась в Хельсинки
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ОБ ИТОГАХ 29-ГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАТЕМАТИЧЕСКОГО КОНГРЕССА

Эдуард Лернер, доцент кафедры математической статистики ИММ КФУ 

САМЫЙ ЦЕННЫЙ 
РЕСУРС, КОТОРЫМ 
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Говоря о результатах, с которыми представители НОМЦ 
ПФО завершили 2021-2022 учебный год, руководитель 
подразделения отметил, что направление «Алгебра и ма-
тематическая логика» НОМЦ ПФО достаточно обширное и 
условно делится на две области: алгебра и математическая 
логика. Представители обеих областей проводят успешные 
исследования, главным образом касающиеся алгебры, тео-
рии вычислимости и ее приложений. «В этом году успеш-

но завершается пятилетний проект Российского научного 
фонда «Алгебраические структуры и вычислимость», на-
ходящийся под моим руководством. По предварительным 
данным, публикационный план по этому проекту будет пе-
ревыполнен. Полученные в ходе исполнения проекта ре-
зультаты выявили ряд новых перспективных направлений 
в теории вычислимых моделей, по которым мы планируем 
подать новый проект в РНФ. Кроме того, с этого года не-
которые наши сотрудники под руководством заведующе-
го кафедрой алгебры и математической логики КФУ М.М. 
Арсланова начали работу над региональным проектом в 
рамках конкурса малых отдельных научных групп, органи-
зованного РНФ», – рассказывает Искандер Шагитович.

Оставшиеся месяцы этого года для представителей 
направления также обещают быть очень насыщенными. 
Традиционно осенью сотрудники поедут в Новосибирск 
на «Мальцевские чтения» (14-18 ноября 2022), где ру-
ководитель направления планирует сделать совместный 
пленарный доклад с Н.А. Баженовым (Новосибирск) и  
А.Г. Мельниковым (Веллингтон, Новая Зеландия). Кроме 
того, Искандер Шагитович получил приглашение сделать 
пленарный доклад на второй конференции математиче-
ских центров, которая пройдет в Математическом инсти-
туте им. В.А. Стеклова РАН (г. Москва) в ноябре этого года.

Сотрудники направления продолжают вести активную 
работу по популяризации математики. В начале декабря 
2021 года И.Ш. Калимуллин выступил с открытой лекцией 
«Теоремы Гёделя и вычислимость» в центре современной 
культуры «Смена». Лектор поделился своими впечатлени-
ями: «Все прошло отлично! Судя по реакции слушателей, 
лекция вызвала интерес. Вообще, считаю мероприятия та-
кого рода очень полезными. Математика является не толь-
ко научной дисциплиной, но и элементом современной 
культуры. Наш Матцентр находится в постоянном контакте 
со «Сменой». Например, 18 июня там успешно выступил за-
ведующий кафедрой геометрии КФУ Попов А.А. с лекцией 
«История развития геометрии».

За прошедший год руководитель направления стал 
участником нескольких международных конференций 
(Международная конференция смешанного формата «New 
directions in computability theory», Марсель, Франция; 
Международная онлайн-конференция «World Logic Day 
Workshop 2022», Академгородок (Новосибирск)). По мне-
нию И.Ш. Калимуллина, подобный формат (смешанный, 
дистанционный) проведения научных встреч имеет как 

В прошлом выпуске мы узнали о том, чем живут и над чем работают представители 
направления «Анализ и математическая статистика» НОМЦ ПФО. На очереди – направление 
«Алгебра и математическая логика». Гостем рубрики стал главный научный сотрудник 
Матцентра, д.ф.-м.н., профессор РАН Искандер Шагитович Калимуллин
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Л «АЛГЕБРА И 
МАТЕМАТИЧЕСКАЯ 
ЛОГИКА»: ВЕСТИ С ПОЛЕЙ

свои минусы, так и плюсы: «Я не встречал коллег, которые 
бы утверждали, что онлайн-конференция может по своей 
успешности заменить традиционные конференции и встре-
чи, я и сам так не считаю. Однако, что довольно очевид-
но, возможность посетить ту или иную конференцию дис-
танционно при отсутствии возможности личного участия 
очень полезна. В этом смысле нам, современным ученым, 
очень повезло. 20-30 лет назад такой возможности у ис-
следователей не было».

Сотрудники направления не только выступают в ка-
честве научных работников, но и не забывают про пре-
подавательскую деятельность, активно внося свой вклад 
в модернизацию образовательных программ: «Каждый 
учебный поток абитуриентов, становящихся студентами 
ИММ КФУ и других подразделений, отличатся от преды-
дущего как структурно (в связи с постоянным открытием 
новых специальностей), так и качественно (школьные про-
граммы тоже модернизируют, и не всегда удачно). В соот-
ветствии с этим может меняться способ изложения мате-
риала в университете, за чем мы и следим», – резюмирует 
Искандер Шагитович.

Руководитель направления поделился мыслями на тему 
выпускников и молодых кадров: «Математика едина, для 
выпускника главное, что он достойно окончил наш Инсти-
тут. Выбор конкретного направления, по которому студент 
выполняет курсовые и дипломные проекты, в большей сте-
пени зависит от индивидуальных особенностей и педагоги-
ческих способностей научного руководителя. Наша кафе-

дра всегда делает максимум возможного, чтобы студенты 
вовремя могли ознакомиться с нашим педагогическим со-
ставом и предлагаемыми темами курсовых работ. Поэтому 
студенты часто выбирают именно нашу кафедру. Особенно 
радует, когда после выпуска студент нашей кафедры выби-
рает академическую карьеру: поступает в аспирантуру, за-
щищает диссертации. Ясно, что это очень важно для буду-
щего нашей кафедры и развития ее научных направлений.

В завершение беседы Искандер Шагитович пожелал 
своим коллегам продуктивной работы и ее достойной 
оценки.
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– Дмитрий Валерьевич, расскажите, с 
какого момента вы начали основательно 
заниматься наукой. Какие направления 
больше всего привлекают вас в области 
современной математики?
– Мой математический жизненный путь 
начался в Колмогоровской школе-ин-
тернате в Москве. Не могу сказать, что я 
многое выбирал: после интерната было 
более-менее понятно, что нужно идти на 
мехмат, после мехмата – в аспирантуру, 
а дальше дорога немного ветвилась. Был 
довольно важный этап – Институт теоре-
тической и экспериментальной физики 
в Москве, где я работал в группе по те-
оретической физике. Но все-таки осоз-
нанное ощущение того, что я занимаюсь 
математикой, возникло, наверное, когда 
мне было 27 лет. Тогда я понял, что мате-
матика – это мое, и у меня есть собствен-
ный голос, собственный взгляд на вещи.

Меня всегда привлекала и привлека-
ет геометрия в разных формах: алгебра-
ическая, дифференциальная, дискретная 
– очень разные виды геометрии.
– Насколько, по вашему мнению, попу-
лярна и актуальна область кластерных 
алгебр и многообразий? Можно ли счи-

тать вас одним из немногих уникальных 
специалистов, работающих в данном 
направлении? Какой круг еще не решен-
ных и перспективных вопросов вы бы 
выделили для своей будущей деятель-
ности?
– Сейчас данная область очень популяр-
на, и есть какой-то бум среди алгебра-
истов и геометров, работающих в этой 
области. Это странная область: в ней 
больше феноменов, чем их объяснений. 
Мне кажется, это означает, что эта область 
как раз очень интересная, в нее надо по-
гружаться, прикладывать экстраусилия. 

Я не возьмусь за оценку своей роли в 
области кластерных алгебр. Нет, есть не-
большой сегмент в этой области, которым 
я занимаюсь, но специалистов, работаю-
щих в этом направлении, много. В Выс-
шей школе экономики (НИУ ВШЭ) есть 
целая лаборатория кластерных алгебр: 
это регулярные семинары, где работают 
и выступают большие специалисты.

Вопрос, благодаря которому я прие-
хал в Казань, – это кластерные структуры, 
положительные матрицы над конечным 
полем – совершенно открытый вопрос, 
непонятно, как к нему приближаться. Я 
предполагаю, что лекция, которую я про-
читал, и материалы, которые я поднял, 
могут дать новый толчок и ответ на во-
прос о том, что такое положительные ма-
трицы над конечным полем. Грубо гово-
ря, это выход в дискретную математику 
тех концепций, которые уже проявились 
геометрически в мире кластерных ал-
гебр и многообразий. 
– Дайте свое определение понятию «на-
ука»
– Есть какой-то камертон, позволяющий 
говорить о том, что есть не наука, – ког-
да принятие решения осуществляется 
как-то очень поверхностно. Глубже не 
скажешь. Чем дольше занимаешься на-
укой, тем больше понимаешь, что это 

настоящая жизненная сфера, в которой 
очень много подробностей и нюансов, и 
каждый из них что-то значит. Накопился 
огромный материал, который составляет 
эту общность. Я думаю, что, в общем-то, 
эта идея про культурный слой: культур-
ный слой – это и есть некоторое богат-
ство, строящееся здание. У этой идеи есть 
ответвления, эффективные пути, находя-
щиеся в технологиях.
– Что вам ближе: наука или преподава-
тельская деятельность?
– Эти два вида деятельности подпиты-
вают друг друга, но все же ближе наука. 
Во-первых, есть большая польза в том, 
чтобы делиться своими знаниями, а во-
вторых, когда ты этим занимаешься, то и 
собственное представление утончаешь и 
уточняешь.
– Являетесь ли вы научным руководи-
телем, ведете ли работу со студентами? 
Как вы взаимодействуете друг с другом? 
Чему, на ваш взгляд, вы учитесь у своих 
подопечных?
– С одним из своих учеников я приехал 
сюда, в Казань. Он участвовал в обсуж-
дении и сам тоже прочитал лекцию. Не 
совсем учусь, а подпитываюсь искренним 
любопытством. Горящие глаза у подопеч-
ных – это и вознаграждение, и пища для 
дальнейшей работы. 
– Поделитесь своими впечатлениями от 
командировки в Казань. С какими эмо-
циями вы остались после прочтения 
лекции, общения со слушателями? Мо-
жете ли вы оценить, насколько эта тема 
близка математикам Казанского универ-
ситета?
– Мне очень понравился город, по-
нравилась среда. Я не в первый раз в 
Казани, только усилились впечатления. 
Мне кажется, очень много воздуха, про-
странства – в хорошем смысле. То есть 
«воздух» – это то, что движется, – очень 
динамичная свежая среда.

Была очень хорошая лекция: и фор-
мат, и сюжет. Мне показалось, что это 
уместный выбор. Было много реакций, я 
надеюсь, что эта лекция была понятной 
для большого количества слушателей, что 
тоже важно, ведь непросто говорить о со-
временных вопросах на понятном языке.

Я думаю, что эта тема не близка пред-
ставителям Казанского университета, но 
она может быть новым триггером. Когда 
человек только узнает что-то новое и при 
этом занимается собственным поиском, у 
него срабатывает новая ассоциация. 
– Знакомы ли вы с трудами ученых-ма-
тематиков Казанского университета? 
– Стыдно признаться, наверное, не очень. 
Я думал, что Лобачевский уже работал в 
модели типа Пуанкаре и в ней делал вы-
числения, но мой коллега Эдуард Лернер 
сказал, что модель Пуанкаре появилась 
гораздо позже, и он работал в какой-то 
другой постановке задач. Его мотиваци-
ей тоже была дифференциальная геоме-
трия, и в ней он пытался находить под-
тверждения своей теории. 
– Какие наметились пути сотрудничества 
с НОМЦ ПФО?
– Есть несколько тем, даже направлений. 
Плотно общались целых два дня. Обменя-
лись важными сообщениями и наметили 
программу для дальнейшего изучения. Я 
думаю, это будет регулярная группа, дис-
танционная, конечно, но это тоже эффек-
тивно. И до этого мы также встречались 
раз в две недели. Задачи уже более-ме-
нее оформлены.

БЛИЦ-ОПРОС:
– Если вас покидает вдохновение, как вы 
восстанавливаетесь?
– Спорт, музыка, живопись.
– Если бы у вас была возможность по-
беседовать с одним из математиков про-
шлого, это был бы...
– Была история. Общались с одним кол-
легой в Zoom, и я заметил, что у него на 
заднем фоне есть портрет. Я спросил, чей 
это портрет, на что он ответил: «Лучше 
бы Эйлер, но это Коши». Эйлер, конечно, 
был большой ученый. Большой гений. Я 
думаю, что было бы интересно пообщать-
ся с Александром Гротендиком, который 
совершил большую революцию в 60-х 
годах в алгебраической геометрии. На 
самом деле большинство людей, которые 
остались в истории, великие в самом пря-
мом смысле этого слова. Это значит, что у 
них был особый взгляд на вещи, с кото-
рыми сталкивались все люди их окруже-
ния. Этому особому взгляду хотелось бы 
учиться у всех.
– Какую сферу профессиональной де-
ятельности вы бы выбрали, если бы не 
стали заниматься математикой?
– Нейробиология.

О КЛАСТЕРНЫХ АЛГЕБРАХ, 
МНОГООБРАЗИЯХ...И НЕМНОГО ЕЩЕ
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Благодаря активному сотрудничеству НОМЦ ПФО и ИММ КФУ с различными рос-
сийскими и зарубежными учеными публика Казанского университета всегда имеет 
возможность открыть для себя что-то новое и пополнить багаж уже имеющихся 
знаний. 2 июня в стенах второго высотного корпуса КФУ с научно-популярной лек-
цией «Полностью положительные матрицы в современной математике» выступил 
Дмитрий Валерьевич Талалаев – д.ф.-м.н., старший научный сотрудник Механико-ма-
тематического факультета МГУ им. М. В. Ломоносова (г. Москва)

Беседовал Ильмир ВАЛЕЕВ

Лето – это маленькая жизнь, осо-
бенно для тех, перед кем закрывается 
одна дверь и открывается множество 
других. Сдать экзамены, получить 
заветные результаты, подать заявле-
ния и документы в желанные вузы... 
Это время взросления, время приня-
тия решений. Вчерашних школьни-
ков всецело поддерживают родные 
и близкие, находящиеся в волни-
тельном ожидании. Не менее ответ-
ственно быть и по другую сторону 
«поступательного движения»: адми-
нистрация КФУ и работники при-
емной комиссии делают все, чтобы 
процесс проходил максимально ком-
фортно. Итоги приемной кампании 
2022 года для Института математики 
и механики им. Н.И. Лобачевского 
подвел заместитель директора по об-
разовательной деятельности Замали-
ев Руслан Рашидович

Всего в рамках приемной кампании 
2022 года в ИММ КФУ было подано 
3662 заявления, из них на бакалаври-
ат – 3350. Самое большое количество 
заявлений – 1026 – поступило на на-
правление «Математика и компью-
терное моделирование». Чуть меньше 
заявлений – 924 – на направление «Ме-
ханика и математическое моделирова-
ние». Стать студентами направления 
«Математика» изъявили желание 640 
абитуриентов, направления «Педаго-
гическое образование» – 482 (с двумя 
профилями подготовки: «Математика, 
информатика, ИТ») и 278 (профиль 
«Математика, ИТ», заочное) абитури-
ентов соответственно.

Самый большой проходной балл в 
этом году был установлен по направ-
лению «Педагогическое образование» 
(с двумя профилями подготовки) – 234 
балла.

Ряды студентов ИММ КФУ по-
полнились восемью стобалльниками, 
а также призерами и победителями 
олимпиад разного уровня. Один вы-
пускник, набравший сто баллов на эк-
замене по русскому языку, поступил 
на направление «Педагогическое об-
разование» (с двумя профилями под-
готовки). Еще один стобалльник по 
математике выбрал направление «Ма-
тематика». Сюда же поступили аби-
туриенты, ставшие дипломантами 1-3 
степеней Межрегиональной предмет-
ной олимпиады КФУ. Ряды студентов, 
которые будут обучаться по направ-
лению «Механика и математическое 
моделирование», пополнил победитель 
перечневой олимпиады по физике (ди-
плом 1 степени Олимпиады школьни-
ков «Физтех»). Выбор в пользу направ-
ления «Математика и компьютерные 
науки» сделали один стобалльник по 
русскому языку, а также призер Объ-
единенной межвузовской математиче-
ской олимпиады школьников.

По словам Руслана Рашидовича, 
всего с начала 2022-2023 учебного года 
в стенах ИММ КФУ будут обучаться 
300 студентов-первокурсников, 10 из 
них на контрактной основе. Интересна 
и география зачисленных абитуриен-
тов: примерно четверть из них про-
живает в Казани, большая часть по-
ступивших – представители районов и 
городов Республики Татарстан.

В завершение зам. директора отме-
тил, что нынешняя приемная кампания 
завершилась успешно и пожелал ново-
испеченным студентам ИММ КФУ 
ярко начать новый жизненный этап, 
сохранить большой интерес к учебе, 
встретить новых друзей и удачно пре-
одолевать все возможные трудности.

МАРШРУТ «ВЫПУСКНИК – АБИТУРИЕНТ – СТУДЕНТ»
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ке этого тома примут участие следующие 
ученые: от НИУ ВШЭ в Нижнем Новгороде 
– Г.М. Полотовский, от МГУ – В.С. Мищенко, 
от Казанского университета – И.Р. Гафуров, 
Е.А. Турилова и А.В. Аганов. Курировать ра-
боту участников будет проректор по науч-
ной деятельности КФУ Д.А. Таюрский.

Изначально Малое собрание сочи-
нений Н.И. Лобачевского было задумано 
как трехтомник. Участник научной группы 
– к.п.н. В.Е. Пырков (ЮФУ) – выступил с 
инициативой дополнить труд еще одним 
томом – «Указатель литературы по геоме-
трии Лобачевского и развитию ее идей». 
Его инициативу поддержали. В свою оче-
редь Марат Мирзаевич попросил Вячесла-
ва Евгеньевича составить подробный план 
работы и дать предложения по конкрет-
ным исследователям, которые могли бы 
принять участие в работе по подготовке 
тома.

«У меня есть абсолютная уверенность 
в том, что работа над четырехтомником 
будет выполнена качественно и в срок и 
пожелание А.С. Мищенко иметь на полках 
крупных библиотек Н.И. Лобачевского бу-
дет воплощено», – сказал Марат Мирзае-
вич, обращаясь к руководителям проекта и 
всем его участникам. Также он добавил, что 
руководство РТ окажет поддержку в изда-

нии всех подготовленных томов в хоро-
шем и надлежащем виде. Запланировано, 
что Малое собрание сочинений Н.И. Лоба-
чевского будет издано массовым тиражом 
и распространено во всех странах, где в 
какой-то степени развивается математика.

Малое собрание сочинений Н.И. Ло-
бачевского не единственный пункт в тех-
ническом задании, над которым работают 
участники проекта. Также на совещании 
были рассмотрены следующие вопросы: 
дополнительное переиздание известных 
трудов, посвященных Н.И. Лобачевскому, 
на русском и английском языках (ответ-
ственный – В.А. Бажанов); создание ресурса 
в Wiki-формате о педагогических взглядах 
и методических рекомендациях Н.И. Ло- 
бачевского на двух языках с системой 
перекрестных ссылок (ответственный –  
М.Х. Файзрахманов); создание онлайн-об-
лака для учителей математики для взаим-
ного обмена материалами и сценариями 
уроков и внеклассных занятий, посвящен-
ных Н.И. Лобачевскому (ответственный 
– Л.Р. Шакирова); создание летописи жиз-
ни Н.И. Лобачевского (ответственный –  
А.А. Попов); сравнительный анализ му-
зеев Лобачевского в Казани и Я. Бойяи в 
Будапеште (ответственный – Е.А. Турило-
ва); создание документального фильма о 

Лобачевском на русском (оригинал) и ан-
глийском (закадровая озвучка) языках (от-
ветственный – Е.А. Турилова); подготовка и 
издание книги о вкладе Н.И. Лобачевского 
в математическое образование на основ-
ных мировых языках (ответственный –  
Т.С. Полякова); оцифровка всей доступной 
литературы о Н.И. Лобачевском и разме-
щение материалов на официальном сайте 
Проекта (ответственный – А.М. Елизаров).

А.В. Аганов (КФУ) предложил еще одну 
интересную тему – «Лобачевский и по-
эзия». Участник научной группы обосно-
вал это тем, что Николай Иванович много 
занимался поэзией и сам писал стихи, а 
значит, таким образом можно осветить его 
деятельность с другой стороны. Инициати-
ву поддержали, были определены ответ-
ственные лица.

В завершение встречи участники еще 
раз отметили значимость проекта не толь-
ко для математики, но и для всей науки в 
целом. Стоит отметить, что большая часть 
изданий, подготовленных участниками 
научной группы, будет переведена на ан-
глийский язык. А.С. Мищенко предложил 
подумать над тем, чтобы перевести не-
которую часть материалов на китайский 
язык.

Открыл совещание академик РАН 
Анатолий Тимофеевич Фоменко. Попри-
ветствовав всех участников, он отметил, 
что на сегодняшний день в рамках про-
екта «Н.И. Лобачевский» сделано очень 
многое – новые издания, исследования, 
музейные материалы – и что этот проект 
вызывает большой интерес у математиче-
ской общественности, в частности среди 
математиков МГУ им. М.В. Ломоносова и 
академиков РАН.

Вел совещание М.М. Арсланов. Вна-
чале он выразил слова благодарности  
А.Т. Фоменко и А.С. Мищенко за их участие 
в руководстве над проектом и в его реа-
лизации: «Когда проектом руководят такие 
люди, я не сомневаюсь, что успех нам обе-
спечен, и мы со своей стороны сделаем 
все, чтобы работа шла хорошо и заверши-
лась успешно».

Во время основной части работы со-
вещания участники рассмотрели пред-
ставленный проект технического задания 
проекта «Н.И. Лобачевский». Главное со-
держание ТЗ – трехтомник Малого собра-
ния сочинений Н.И. Лобачевского. Его пла-
нируют издать на двух языках – русском и 
английском. Работу над подготовкой трех-
томника будут курировать руководители 
научной группы, а также академик РАН, 
вице-президент РАН Валерий Козлов и 
академик РАН, РАО Алексей Семёнов.

Как отметил М.М. Арсланов, основная 
идея подготовки трехтомника и его содер-
жания принадлежит А.С. Мищенко. «Идея 
у меня была простая и незамысловатая: 
необходимо популяризировать работы 
Н.И. Лобачевского, связанные с препода-
ванием. Даже по содержанию приказов, 
которые он издавал, будучи ректором, 
видно, что он очень детально входил в 
суть разных проблем, связанных с обуче-
нием студентов, и, с моей точки зрения, 
был демократичным профессором Казан-
ского университета и относился к студен-
там с очень большим уважением. Главное 
– познакомить общественность, особенно 
зарубежную, с тем, как вели преподавание 

у нас», – поделился Александр Сергеевич.
Марат Мирзаевич подчеркнул, что 

работа над Малым собранием сочинений 
Н.И. Лобачевского в целом предполагает 
сбор, изучение и отбор материалов для 
публикации в соответствующем томе. К 
примеру, в первом томе будут представле-
ны работы Н.И. Лобачевского по неевкли-
довой геометрии, алгебре, анализу. Кроме 
того, в рамках совещания было отмечено, 
что речь пойдет и о составлении перечня 
работ, посвященных проникновению идей 
Лобачевского в физическую и другие на-
уки, а также в искусство, показывающих 
общекультурное значение открытия неев-
клидовой геометрии. В работе над первым 
томом задействованы С.В. Матвеев (Челя-
бинский ГУ), А.В. Родин (Институт филосо-
фии РАН), Д.А. Федосеев (МГУ), В.А. Бажа-
нов (Ульяновский ГУ), а также казанские 
математики: А.В. Аминова, М.М. Арсланов, 
А.А. Попов, С.В. Сушков, Ф.Г. Авхадиев,  
А.Н. Абызов, С.Р. Насыров и Е.Н. Сосов. Ку-
рировать работу участников исследова-
тельской группы будет А.С. Мищенко.

Также на встрече Марат Мирзаевич 
представил состав второй исследователь-
ской группы, которой выпала честь внести 
вклад во второй том Малого собрания со-
чинений. Сюда вошли А.В. Аганов, Л.Р. Ша- 
кирова (КФУ), С.С. Демидов (МГУ), Т.С. Поля-
кова (ЮФУ), В.В. Прасолов (МЦНМО-НМУ), 
А.В. Родин (Институт философии РАН) и 
В.В. Целищев (НГУ). Руководство будет осу-
ществлять А.Л. Семёнов. Во втором томе 
будут опубликованы работы, связанные с 
педагогическими взглядами и методиче-
скими рекомендациями Н.И. Лобачевско-
го с позиций современной педагогической 
науки, а также работы с общей оценкой 
Н.И. Лобачевского как выдающегося дея-
теля науки и культуры мирового значения.

Что касается третьего тома, в него во-
йдут работы о деятельности Лобачевского 
как ректора, библиотекаря, помощника 
попечителя Казанского учебного округа, 
а также воспоминания современников. 
Как было озвучено на встрече, в подготов-

ЗНАКОМСТВО СО СТАРЫМ ДРУГОМ: 
О ПРОЕКТЕ НОМЦ ПФО 

9 июня состоялось очередное совещание по работе над проектом «Н.И. Лобачевский». 
В нем приняли участие руководители научной группы – руководитель НОМЦ ПФО, 
профессор Марат Арсланов (КФУ), профессор Александр Мищенко (МГУ), академик 
РАН Анатолий Фоменко (МГУ), а также ее участники. Встреча проходила в онлайн-
формате на платформе Zoom. На встрече научный коллектив подробно обсудил тех-
ническое задание проекта и определил круг задач для каждого участника
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разместила свое резюме на hh.ru. Мне 
позвонили из Научно-технического цен-
тра «Газпром-нефти», провели собеседо-
вание, и в феврале 2022 года я присо-
единилась к штату этой компании.

Пункт назначения
Думаю, что о компании «Газпром-

нефть НТЦ» хотя бы раз слышал каждый. 
Будучи специалистом по разработке не-
фтяных месторождений, я решаю следу-
ющие задачи: формирование стратегии 
развития нефтяных месторождений – 
проектирование системы разработки, 
расчеты запускных и накопленных пока-
зателей проектных скважин, оценка тем-
пов падения на скважинах с различным 
типом заканчивания; экспертирование 
инвестиционных проектов на эксплуа-
тационное бурение; расчеты по выбору 
оптимальных систем разработки. Работа 
очень ответственная и интересная.

Что взять с собой
В этой профессии я применяю зна-

ния, полученные за период обучения в 
университетах, поэтому считаю, что важ-
но осознанно подходить к выбору своей 
специализации. Также во время работы 
я прохожу различные курсы и обучения, 
компания дает огромные возможности 
для развития и продвижения. С точки 
зрения человеческих качеств для моей 
работы необходимы упорство, трудо-
любие, настойчивость и целеустремлен-
ность, осознанность и понимание своих 
желаний и интересов.

Куда сходить и чем заняться
Моя деятельность предполагает ко-

мандировки, но пока я с ними не стал-
кивалась. Обмен опытом присутствует, 
например, в моем отделе удаленно ра-
ботают коллеги из Сербии. В компании 
созданы хорошие условия для разви-
тия, обучения сотрудников и участия их 
в различных конференциях, все дело в 
желании.

Что попробовать
Реализовать можно все, что угодно, 

дело в собственных желаниях, знаниях 
и возможностях. «Газпромнефть НТЦ» 
приветствует и поощряет любые достой-
ные инициативы.

Традиции и культурная жизнь
В компании я работаю всего полгода, 

с мероприятиями еще не сталкивалась, 
но собственным дружным отделом мы 
ходим на концерты, выезжаем на базы 
отдыха.

Самая высокая точка
Знания и умения – составляющие 

профессионального роста, а все это, ко-
нечно же, приходит с опытом. Поэтому 
нужно развиваться, двигаться, обучаться, 
общаться с людьми из разных сфер – так 
вы добьетесь успеха.

Как не заблудиться
Вставать по утрам меня вдохновляет 

интерес к своей профессии, деятельно-
сти, работе, компании. За помощью я об-
ращаюсь к коллегам из разных отделов, 
в зависимости от рода проблем. Отмечу, 
что в «Газпромнефть НТЦ» работают от-
зывчивые и профессиональные люди. 
Понять, что движешься в правильном на-
правлении, именно для меня – это когда 
ты находишься в гармонии с самим со-
бой, ощущаешь интерес, азарт и желание 
идти вперед.

Три причины остаться
Нынешнее место работы нравится 

мне наличием открытых, отзывчивых 
и компетентных людей, возможностью 
развиваться в профессиональной де-
ятельности и решать интересные, при-
кладные задачи.

Подготовка к путешествию
Окончив лицей в Уфе, я решила свя-

зать свою жизнь с Казанью, Казанским 
федеральным университетом, Институ-
том математики и механики им. Н.И. Ло-
бачевского, так как всю школьную жизнь 
моими любимыми предметами были ма-
тематика и физика. Изучив направления 
обучения в ИММ, поняла, что наиболее 
подходящий для меня вариант – на-
правление «Механика и математическое 
моделирование». На третьем курсе бака-
лавриата происходит распределение по 
кафедрам. Я хотела изучать предметы, 
связанные с фильтрацией жидкости, по-
скольку это ближе к нефтяной отрасли, 
поэтому выбрала кафедру аэрогидроме-
ханики. Моим научным руководителем 
стал Константин Андреевич Поташев: 
хочу поблагодарить его за те знания и 
опыт, которые я от него получила и полу-
чаю по сей день.

В моей жизни все происходит осоз-
нанно. Принимая решение о специ-
ализации, профессии и деятельности, я 
задаю себе вопросы: для чего мне это 
нужно? чего я хочу от этого получить? 
Проще и легче идти к цели по заранее 
намеченному пути. В период бакалаври-
ата моими любимыми предметами были 
«Подземная гидромеханика», «Диффе-
ренциальные уравнения», «Уравнения 
математической физики». Окончив ба-

калавриат с красным дипломом, я ре-
шила продолжить обучение в магистра-
туре не по своему профилю и выбрала 
Уфимский государственный нефтяной 
технический университет (УГНТУ). Я по-
ступила на кафедру «Цифровые тех-
нологии в разработке и эксплуатации 
нефтяных и газовых месторождений», 
которую курирует «РН-БашНИПИнефть» 
– научно-исследовательский и про-
ектный институт ПАО «НК «Роснефть». 
Данная кафедра дает возможность офи-
циального трудоустройства в компанию 
«Роснефть» сразу при поступлении. Это 

хороший старт и опыт параллельного 
обучения и применения знаний на ра-
боте, на реальных проектах с реальными 
месторождениями. Одними из моих лю-
бимых дисциплин в магистратуре были 
«Гидродинамическое моделирование», 
«Разработка нефтяных и газовых ме-
сторождений», «Математическое моде-
лирование». Я училась в магистратуре с 
2018 по 2020 гг., параллельно работала 
в «РН-БашНИПИнефть» в отделе гидро-
динамического моделирования. А в этом 
году поняла, что нужно двигаться даль-
ше. Захотела жить в Санкт-Петербурге, 

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ – 
«ГАЗПРОМНЕФТЬ НТЦ»

Представители современной 
молодежи все меньше до-
вольствуются принципом «где 
родился, там и пригодился». 
Они громко заявляют о себе 
на географически обширном 
поприще вакансий, не боятся 
искать и быть найденными. О 
пути «восток-запад» и своем 
профессиональном становле-
нии рассказала выпускница 
ИММ КФУ Спирина Елизавета 
Александровна
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– Аркадий Александрович, вы физик по образованию. Рас-
скажите, с какого момента вы начали интересоваться фи-
зикой и как решили, что хотите получить профессию в этой 
области
– В старших классах средней школы небольшого городка в 
Казахстане. Попадались интересные книги, получалось хоро-
шо учиться, привлекали олимпиады. И когда возникла необ-
ходимость выбирать Будущее, справочник для поступающих 
в вузы подсказал единственный университет в стране, где 
есть кафедра общей теории относительности и гравитации, 
– КГУ.
– Как прошли ваши студенческие годы? Могли ли вы тогда 
предположить, что будете не только заниматься наукой, но и 
преподавать, даже после окончания аспирантуры?
– Учиться было естественно, по-другому жизнь и не мысли-
лась. Если на первых курсах в университете учеба была борь-

бой за доказательство самому себе и окружающим того, что 
я могу разобраться, понять то, что объясняли преподаватели, 
то на старших курсах учеба порой приносила удовольствие, 
постепенно переходила в научную работу. Занятие наукой 
после окончания университета тоже было делом само собой 
разумеющимся, как и преподавание.
– Общение со студентами – дело не из легких, но довольно 
увлекательное. Какие они, на ваш взгляд, современные сту-
денты ИММ КФУ? Чем похожи на молодых людей периода 
вашего студенчества, чем отличаются от них?
– Традиции обучения в институте математики и механики 
формировались сотнями лет. Учиться у нас – дело непростое. 
Наши студенты в основном – молодые люди, отдающие себе 
в этом отчет. Стремление проявить себя, показать свои воз-
можности – это то, что присуще, на мой взгляд, всем поколе-
ниям студентов мехмата.
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– Наверняка за эти годы было немало увлекательных и за-
бавных ситуаций. Поделитесь каким-нибудь интересным 
случаем из своей практики
– Несколько лет назад по телевидению часто показывали ре-
кламу фирмы Zanussi со слоганом: «Параллельные прямые не 
пересекаются – доказано Евклидом. Стирка может доставлять 
удовольствие – доказано Zanussi». Надеюсь, что наши студен-
ты с юмором относятся к подобным утверждениям, поскольку 
одна из аксиом Евклида (и Лобачевского) постулирует нечто 
иное, а параллельные не пересекаются, потому что их так 
определили.
– Случалось ли в вашей преподавательской практике такое, 
что во время занятия аудитория студентов не воспринимает 
материал от слова «совсем»? Поделитесь, как вы выходите 
из подобных ситуаций? Как заинтересовать студентов и за-
мотивировать их на изучение математических дисциплин?
– Математика – это самый простой предмет для изучения 
(хотя не все, включая моих близких, с этим согласны). Здесь 
не нужна великолепная память, что важно, например, для ме-
диков и гуманитариев. Достаточно просто понять логичные 
рассуждения, излагаемые преподавателем. Сложности могут 
возникнуть, если в рассуждениях используются ранее изуча-
емые понятия. Это действительно проблема. Иногда ее можно 
решить, напоминая такие понятия. Конечно, такое возможно, 
если эти напоминания не используют другие забытые или не 
изученные ранее понятия. Что касается заинтересованности, 
то, во-первых, математика сама порой восхищает, во-вторых, 
мы работаем с ребятами, уже выбравшими математику в ка-
честве предмета для изучения. Кроме того, каждый из нас мо-
жет привести еще несколько своих причин, побудивших его 
заняться этим предметом для изучения. Так что не вижу здесь 
больших проблем, хотя исключения, конечно, бывают.
– На протяжении шести лет вы заведуете кафедрой геоме-
трии ИММ КФУ. Что вдохновляет вас заниматься админи-
стративной деятельностью? Каких успехов удалось достичь 
на этом поприще? Чем гордитесь больше всего?
– Должность заведующего кафедрой не вдохновляет. Есть по-
нимание необходимости такой работы и того, что пока никто, 
кроме тебя, не готов ее делать. А среди успехов хотелось бы 
отметить создание магистратуры по геометрии и привлече-
ние для преподавания в ней с помощью математического 
центра ПФО некоторых ведущих в этой области ученых.
– Мы с вами много говорили о новой образовательной про-
грамме «Геометрия и ее приложения», разработанной для 
магистрантов КФУ. Какие впечатления сложились по оконча-
нии первого года реализации программы? Какую обратную 
связь от студентов вы получаете?
– В этом году увеличилось число желающих учиться по этой 
специализации, появились магистранты из-за рубежа (Сирия, 
Узбекистан, Таджикистан). Некоторые из ранее поступивших 
магистрантов уже написали научные работы и успешно вы-
ступают на научных конференциях. Думаю, что кто-то из них 
поступит в аспирантуру и станет преподавателем кафедры 
геометрии, что радует.
– Как прошел год на Международной кафедре геометрии им. 
Н.И. Лобачевского НОМЦ ПФО, руководителем которой вы 
являетесь? Какие и с кем наметились пути сотрудничества, к 
каким мероприятиям сейчас готовятся сотрудники кафедры?
– Сотрудники кафедры (прим.: подробнее о Международ-
ной кафедре геометрии здесь: https://mathcenter.kpfu.ru/
geometry) активно преподают у магистрантов-геометров, 
руководят их научной деятельностью. К сотрудничеству нам 
удалось привлечь следующих ученых: ведущий научный со-
трудник Института математики с вычислительным центром 
УФИЦ РАН (Уфа), д.ф.-м.н. Кордюков Юрий Аркадьевич; про-

фессор МГУ имени М.В. Ломоносова (Москва), д.ф.-м.н. Панов 
Тарас Евгеньевич; профессор РАН, профессор МГТУ имени 
Н.Э. Баумана (Москва), д.ф.-м.н. Мантуров Василий Олегович; 
профессор РАН, заведующий лабораторией Объединенно-
го института ядерных исследований (Дубна), д.ф.-м.н. Тюрин 
Николай Андреевич. Есть планы подключить их к научному 
руководству аспирантами.
– Расскажите о профессиональных планах на следующий 
учебный год
– Главная наша работа – преподавать, заниматься наукой. 
Летом мы провели Международную научную конференцию 
и до следующего лета соберем тематический номер журнала 
Lobachevskii Journal of Mathematics. Осенью будем участво-
вать в организации «Лобачевских чтений». Это наша тради-
ционная школа-конференция для молодых преподавателей, 
научных сотрудников, аспирантов, магистрантов, студентов-
старшекурсников. Кроме того, кафедра геометрии участвует 
в проекте «Н.И. Лобачевский» (прим.: подробнее о проекте 
здесь: https://lobachevsky.org), главная цель которого – по-
пуляризация научного и педагогического наследия Николая 
Ивановича.

Участником летней беседы с редакцией 
журнала «Матрица» стал старший научный 
сотрудник НОМЦ ПФО, заведующий кафедрой 
геометрии ИММ КФУ Попов Аркадий 
Александрович

О ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОМ, 
АДМИНИСТРАТИВНОМ, 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ

– Если вас покидает вдохновение, как вы восстанавлива-
етесь?
– Ежегодно плаваю с семьей, внуками и друзьями на бай-
дарках – впечатлений и свежего воздуха хватает надолго…
– Какие три вещи в жизни, по вашему мнению, обязатель-
но должен сделать каждый ученый?
– Удачно жениться (чтобы не жалеть об этом всю жизнь), 
вырастить детей, которые самостоятельны, успешны и при 
этом любят родителей, ну и получить признание коллег, 
это, поверьте, тоже непросто.
– Если бы у вас была возможность побеседовать с одним 
из математиков прошлого, это был бы…
– Это была бы Эмми Нётер: как можно было догадаться 
о связи симметрий пространства с законами сохранения? 
Это восхищает.

БЛИЦ-ОПРОС

Беседовал Ильмир ВАЛЕЕВ
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МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ТРИПТИХ 
ПО-КАЗАНСКИ

Сателлит-конференции «Лобачев-
ские чтения» и «Комплексный анализ 
и смежные проблемы» проходили с 
30 июня по 4 июля. В церемонии от-
крытия обоих научных мероприятий 
приняли участие представители Казан-
ского университета и крупные ученые-
математики: исполняющий обязанно-
сти ректора КФУ, профессор Дмитрий  
Таюрский; директор Института матема-
тики и механики им. Н.И. Лобачевского 
КФУ, проректор по образовательной 
деятельности КФУ Екатерина Турило-
ва; заведующий кафедрой математики 
Университета Цинхуа (Китай), лауре-
ат Филдсовской и целого ряда других 
премий Яу Шинтун; председатель про-
граммного комитета конференции 
«Лобачевские чтения», профессор МГУ 

Александр Мищенко; академик РАН, 
профессор МГУ Анатолий Фоменко; 
академик АН РТ, руководитель НОМЦ 
ПФО, профессор Марат Арсланов; за-
меститель директора Математического 
института им. В.А. Стеклова РАН, про-
фессор Московского государственно-
го университета им. М.В. Ломоносова 
Армен Сергеев, а также академик РАН, 
главный научный сотрудник Санкт-
Петербургского отделения Матема-
тического института им. В.А. Стеклова 
РАН Сергей Кисляков.

Конференция «Лобачевские чте-
ния» стала своего рода площадкой 
для обсуждения перспектив раз-
вития геометерии, представленной 
несколькими разделами, среди них 
– геометрия групп с субримановыми 

метриками, геометрия дифференци-
ально-геометрических структур на 
многообразиях, маломерная (3-4 dim) 
геометрия, многомерная геометрия и 
ПДО-исчисление, графы и теория уз-
лов, интегрируемые системы и тополо-
гия интегрируемых гамильтоновых си-
стем, гомотопическая классификация 
транзитивных алгеброидов Ли.

Как рассказал председатель орг-
комитета, заведующий кафедрой гео-
метрии ИММ КФУ Аркадий Попов, 
участники сателлит-конференции сде-
лали 37 секционных докладов, еще 21 
доклад прослушали в ходе пленарных 
заседаний.

Одним из пленарных докладчиков 
стал Иджад Хакович Сабитов – про-
фессор МГУ им. М.В. Ломоносова, лау-

Ежегодно в летние месяцы Казанский университет принимает в своих стенах сотни 
математиков. Этот год не стал исключением. На базе Института математики и 
механики им. Н.И. Лобачевского КФУ проходило сразу три международных научных 
мероприятия: сателлит-конференции «Лобачевские чтения» и «Комплексный анализ и 
смежные проблемы», а также Международный воркшоп по теории вычислимости 2022, 
ставший спутником конференций к Международному конгрессу математиков 2022. 
Организаторами мероприятий выступили КФУ, НОМЦ ПФО и Минобрнауки России

реат премии и медали им. Н.И. Лоба-
чевского 2021 года. Ученый поделился 
впечатлениями от участия в мероприя-
тии:

«Благодарю вас за желание знать 
мое мнение о прошедшей в КФУ кон-
ференции «Лобачевские чтения». 
Мне довелось быть и докладчиком, 
и слушателем. В целом порадовало 
большое количество молодых участ-
ников. Приятно было видеть в чис-
ле выступающих и свою студентку с 
мехмата МГУ, Мусаеву Асият: я пре-
подавал математический анализ в их 
группе на первых двух курсах. Сей-
час же она обучается на четвертом 
курсе, а ее научным руководителем 
по моей рекомендации является про-
фессор РАН, член-корреспондент РАН,  
д.ф.-м.н. В.Ю. Протасов. Общее впечат-
ление от конференции положительное: 
мероприятие было хорошо и щедро 

организовано. Была прекрасная и  
очень интересная экскурсия в Свияжск. 
Лично у меня состоялось много бесед 
с интересными для меня коллегами, 
появились и новые знакомства с та-
тарстанцами, в частности, была эмоци-
онально очень волнующая поездка в 
Кукморский район, откуда родом мои 
предки по материнской линии. Была 
встреча в редакции журнала «Мага-
риф» – в одном из ближайших выпу-
сков должно появиться мое интервью».

Вторая сателлит-конференция 
«Комплексный анализ и смежные про-
блемы» направлена на популяризацию 
достижений российских и советских 
ученых в области фундаментальной 
и прикладной математики. По словам 
председателя оргкомитета конферен-
ции, заведующего кафедрой матема-
тического анализа ИММ КФУ Семена 
Насырова, конференция прошла на 

очень высоком уровне и собрала весь- 
ма представительный состав. В рамках 
научного мероприятия были сделаны 
21 пленарный доклад и более 50 сек-
ционных. Семен Рафаилович отметил, 
что тематика секционных докладов 
была посвящена актуальным разделам 
комплексного анализа и его приложе-
ний, среди которых – геометрическая 
теории функций, теория приближений 
функций комплексного переменного, 
краевые задачи для аналитических 
функций и их обобщений, целые и ме-
роморфные функции, функции многих 
комплексных переменных, квазикон-
формные отображения, теория потен-
циала.

Высокий уровень организации 
мероприятия отметили также почет-
ные гости и участники конференции –  
А.Г. Сергеев и С.В. Кисляков.

Армен Глебович в Казанской уни-
верситет приехал в третий раз и под-
метил, что не стал бы возвращаться 
после первого раза, если бы ему не 
понравилось: «Многие конференции 
прекратили свое существование из-
за ковида, из-за нынешних проблем, 
а «казанская» конферения живет – 
это очень ценно, в таких условиях это 
непросто». По его мнению, основная 
миссия конференции заключается в 
объединении математиков, представ-
ляющих разные направления мате-
матики и имеющих многогранные на-
учные интересы: «Кто-то считает, что 
лучше читать статьи – тоже неплохо, 
а кто-то говорит, что лучше общаться 
и напрямую получать информацию, – 
вся конференция для этого существу-
ет. Здесь мы обсуждаем очень много 
задач и проблем, которые возникают 
в комплексном анализе – анализе, 
который занимается функциями от 
комплексных переменных, так называ-
емых голоморфных функций. Фактиче-
ски это и есть наш основной интерес».

Как отметил Сергей Витальевич, 
комплексный анализ – это одна мате-
матических дисциплин, которая воз-
никла очень давно. По словам ученого, 
миссия конференции «Комплексный 
анализ и смежные проблемы» – со-
брать коллег в довольно нелегкое вре-
мя, позволить им пообщаться с друг 
другом и поделиться своими результа-
тами.

Международный воркшоп по те-
ории вычислимости 2022 проходил в 
стенах Казанского универстета с 30 
июня по 14 июля. Воркшоп ориенти-
рован на серию пленарных докладов 
по актуальным направлениям теории 
вычислимости и теории вычислимых 
моделей, а также на совместную на-
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учную работу его участников по этим 
направлениям.

Как сообщил заместитель предсе-
дателя оргкомитета, старший научный 
сотрудник НОМЦ ПФО Марат Файзрах-
манов, по итогам мероприятия были 
определены взаимовыгодные пути со-
трудничества с участниками меропри-
ятия. Так, профессор Национального 
университета Узбекистана им. М. Улуг-
бека Касымов Н.Х. в первом семестре 
следующего учебного года прочитает 
студентам-бакалаврам и магистран-
там КФУ курс лекций по теме «Вы-
числимые алгебры». Кроме того, сам 

Марат Хайдарович назначен научным 
консультантом PhD, доцента Каршин-
ского государственного университета 
Нодирова Ш.Д., который поделился 
впечатлениями от участия в воркшопе: 
«Workshop 2022 оставил у меня неза-
бываемые впечатления. Мероприятие 
дало мне возможность познакомиться 
и пообщаться с известными учеными, 
что доставило мне массу удовольствия 
и укрепило мой интерес к науке и на-
учной работе. Самое приятное, что это 
событие позволило работать и общать-
ся с доцентом Маратом Хайдаровичем. 
Хочу выразить благодарность всем 

организаторам за то, что пригласи-
ли нас на это замечательное научное 
мероприятие. Сотрудничество с КФУ 
– процесс, который лично для меня 
имеет большое значение. Причина в 
том, что я учился в магистратуре это-
го университета, и это сыграло важную 
роль в моей карьере в Узбекистане. В 
дальнейшем планирую продолжить 
свою научную работу в сотрудничестве 
с преподавателями КФУ. Самое при-
ятное, что нас всегда поддерживали 
коллеги из КФУ, особенно профессор 
Марат Мирзаевич, и мы им очень бла-
годарны». 

13 августа завершила работу третья по счету Большая математическая мастерская 
2022, организованная Математическим центром в Академгородке совместно 
с Тюменским государственным университетом и Региональным научно-
образовательным математическим центром Томского государственного университета. 
НОМЦ ПФО ежегодно принимает активное участие в работе Мастерской. В этом году 
представители Казанского университета приняли участие в работе над проектом 
«Сводимости на нумерациях»
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Данный проект был ориентирован 
на научно-исследовательскую рабо-
ту молодых ученых под руководством 
более старших коллег и ведущих уче-
ных. Команда студентов и аспиран-
тов (Новосибирский государственный 
университет, Казанский федеральный 
университет, Казахский националь-
ный университет) под руководством 
Калмурзаева Б.С. (в.н.с., Казахстанско-
Британский технический университет) 
в течение трех недель проводила ис-
следования полурешеток Роджерса, ин-
дуцированных примитивно-рекурсив-
ной сводимостью. Для ознакомления 
команды с тематикой исследований и 
открытыми вопросами ведущие ученые 
из Казахстана (Бадаев С.А., Казахстан-
ско-Британский технический универси-
тет) и Новой Зеландии (Мельников А.Г., 
Университет Веллингтона) прочитали 
несколько лекций.

Общее направление исследований 
и задачи определили заказчики проекта 
– Калимуллин И.Ш. (г.н.с., НОМЦ ПФО) 
и Баженов Н.А. (с.н.с., Математический 
центр в Академгородке). Также в работе 
проекта приняли участие представите-
ли Казанского университета: Ямалеев 
М.М. (с.н.с., НОМЦ ПФО), прочитавший 
лекции о методах приоритета с конеч-
ными и бесконечными нарушениями, и 
студент 3 курса Багавиев Р.Р., принима-
ющий самое активное участие в этом 
мероприятии уже второй год подряд.

По словам Марса Мансуровича, 
проект «Сводимости на нумерациях» 
был лишь одним из почти 30 проектов 
Большой математической мастерской 
2022 года: «Часть проектов были об-
разовательными, связанными с пре-
подаванием математики, часть проек-
тов носила научно-исследовательский  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
характер. Среди последних были как 
фундаментальные, так и прикладные 
проекты, заказчиками которых высту-
пали и представители индустрии. По-
радовал также разнообразный состав 
участников: от школьников до имени-
тых ученых. Многие студенты и аспи-
ранты смогли получить бесценный опыт 
работы над серьезными задачами со-
вместно с ведущими учеными (и под их 
руководством). Работы над всеми про-
ектами проходили по следующей схе-
ме: первый модуль (24-30 июля), меж-
модуль (с 31 июля по 6 августа), второй 
модуль (7-13 августа). По итогам мо-
дулей каждая команда делала доклад 
о проделанной работе и достигнутых 
результатах. Таким образом, кроме сов- 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
местной работы над общими задачами, 
у молодых участников проекта были 
возможности и для совершенствова-
ния навыков подготовки презентаций, 
выступлений и участия в дискуссиях. 
При этом оставалась возможность для 
организованного досуга и свободных 
обсуждений. Предложенный органи-
заторами формат очень напомнил лет-
нюю научно-образовательную школу, и 
это должно пойти на пользу, в первую 
очередь всем молодым участникам. 
Очный формат в очередной раз пока-
зал свои преимущества перед онлайн-
форматом, и будем надеяться, что он 
сохранится в будущем. А организаторам 
пожелаем дальнейших успехов», – по-
делился ученый.

Фотоматериал Математического центра в Академгородке

  Всего в мероприятиях приняли участие: 1 лауреат Филдсовской премии, 3 академика РАН, 1 академик АН РТ, 3 чл.-корр. РАН, 1 чл.-корр. АН РТ.           
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Я шел по лесу и напевал про себя старую туристскую пес-
ню: «Кто сказал, что я сдал, что мне рук не поднять…», что 
было отзвуком свежей дискуссии в нашей группе в WhatsApp. 
Плечо у меня побаливало (шейный радикулит) после недели 
рулежки на катамаране, и по-прежнему зудели искусанные 
комарами ноги. И тут зазвонил телефон. Номер был чужой, 
но голос знакомый – бывшая наша студентка – ей нужны 
статьи о наших замечательных сотрудниках. Оказалось, что 
я (да, именно я!) как раз такой замечательный сотрудник, у 
меня масса талантов, я хожу в походы и пою, и обо всем этом 
должен написать в журнал. Согласитесь, отпереться в такой 
момент у меня не было оснований, да и кто же откажется 
похвалить себя любимого. Однако я также не отказал себе в 
удовольствии пококетничать на тему широты этих своих та-
лантов. 

О чем же именно вам написать? О горных походах: Тянь-
Шане, Памире, Алае, Алтае, Саянах, и, наконец, Кавказе, куда 
мы поехали вдвоем с другом, когда нам исполнилось сто лет 
на двоих, (как это и было обещано еще в юности). Или о спла-
вах по рекам в Карелии и по порогам и водопадам на Коль-
ском, и в веселой певучей компании с детьми по Марийским 
рекам и верховьям Вятки и Камы. Или, может быть, интерес-
нее про моря: ведь меня больше суток качала крупная волна 
теперь уже высохшего Аральского моря, когда мы плыли на 
сейнере с севера, из Аральска, на юг, в рыбный порт Муйнак в 

устье Амударьи, мимо таинственного острова Барса-Кельмес, 
где живут ужасные смертельно ядовитые каракурты, завтра-
кающие своими мужьями после первой брачной ночи. Прав-
да, уже и тогда к бетонным причалам порта пришлось идти 
пешком по обнажившемуся дну моря. Про подаренное мне 
милым другом Саней Вагиным Белое море, по которому мы 
с ним ходили под самодельными парусами на старой рыбац-
кой лодке, а потом еще гоняли на серфе. Про Байкал и Иссык-
Куль, сказочно красивые берега Средиземного моря, зябкие 
пляжи Атлантики, бесконечно разнообразный Тихий океан. 
Или лучше сосредоточить внимание на моих велосипедных 
путешествиях по прекрасной Европе: через Скандинавию и 
Германию, в Париж и в Венецию, вокруг Монблана и по таин-
ственным Аландским островам? 

А хотелось бы еще о том, как французские друзья-туристы 
после похода на Байкал решили показать нам, как прекрасна 
их страна, и она действительно прекрасна! А еще о поездках 
по национальным паркам Америки. Хотя я немало повидал 
до того, но Америка – и горы, и пустыни, и города, и дороги 
– оставила огромное впечатление. Много значила для меня 
прошлогодняя поездка на Камчатку. И само по себе путеше-
ствие было интересным: мы плыли на лодках по широкой и 
быстрой реке Быстрая, (а медведи на берегах ловили рыбу и 
смотрели на нас с необидным равнодушием), поднимались 
на спящие вулканы, ловили на видео спины китов в океане, 
но для меня в этой поездке был еще отдельный, еще детский 
интерес, решение тайной сверхзадачи. 

С детства очень хотелось посмотреть Землю, совершить 
кругосветное путешествие. Первым счастливым исполнением 
этой мечты было появление в печати фотографии Земли из 
космоса. Я и раньше понимал, конечно, что она будет выгля-
деть так же, как глобус, и все же, когда это реальный снимок, 
фактически взгляд человека… Для меня это было очень важ-
ным событием, это было прекрасно, но хотелось большего. Из 
родной Казани до Бреста я множество раз проезжал нашу 
землю на транспорте, видел ее через окна вагонов, машин и 
автобусов. Дальше – через Западную Европу до самого края 
нашего континента – я проехал ее на велосипеде и оттуда, от 
маяка на конце французского острова Нуармутье в Атлантике, 
помахал рукой Америке! Протянул через океан руку для по-
жатия. И через восемь лет я-таки пожал ее, шлепнул мыслен-
но ладонью по ладони, стоя на берегу острова Лонг-Айленд 
напротив Нью-Йорка. Конечно, перелет самолетом не совсем 
честное решение, но я каждый раз, не отрываясь, смотрел в 
иллюминатор, а это в какой-то мере создает эффект реаль-
ного присутствия. Маршрут через Лондон не так интересен, а 
вот прямой из Москвы, особенно зимой, очень впечатляющ! 
Сначала вы видите знаменитые шхеры Норвегии, постепен-
но, по мере ухода самолета за Полярный круг, погружаясь в 
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Грамотно организовать свой досуг и правильно распорядиться свободным 
временем – задача не из легких. Иметь увлечение – большая удача, а сделать так, 
чтобы оно стало бессменным спутником жизни и помогало воплощать мечты, – 
несомненное мастерство. Гостем рубрики стал путешественник с большим стажем, 
доцент кафедры аэрогидромеханики ИММ КФУ Филатов Евгений Иванович

Материал подготовила Лилия СЕКАЕВА, доцент кафедры общей математики

– Как начать писать?
– Если есть о чем сказать и есть желание сказать, то надо 
сесть за notebook и писать, как получается, лишь бы выра-
зить смысл. А потом переделывать, пока самому не начнет 
нравиться, пока не будет читаться так, будто ты все это од-
ним махом, сходу написал. Если такого не получится, то и 
писать не стоит.
– Кто вдохновил вас: какой-то конкретный человек, или 
вы сами почувствовали, что это хорошо получается?
– Я по натуре гуманитарий, в школе лучше всех писал со-
чинения, потихоньку стихи сочинял, хотел быть писателем. 
Но я много чего хотел, и сочинять все не хватало времени 
и сил. Мы же заканчивали школу в самом начале космиче-
ской эры. Сейчас трудно представить, какой тогда был эн-
тузиазм: Человечество двинулось в космос! И невозмож-
но было не принять в этом деле самое непосредственное 
участие: не наблюдателем, а создателем. Так что сил оста-
лось только на путевые заметки.
– Кто ваш любимый поэт?
– Александр Блок. Хотя люблю и многих современных 
тоже, например, Веру Полозкову.
– Ваше любимое стихотворение (поэма, рассказ)
– Трудно расставить по рангам. Навскидку могу прочитать 
десяток стихотворений в любом порядке, например, на-
чиная с пушкинского «Погасло дневное светило…», через 
«О доблести, о подвигах, о славе...» Блока, до «К нам каж-
дый день приходит гном…» Вероники Тукмаковой, которое 
очень люблю читать детям.
– Какой совет вы можете дать начинающим писателям?
– Пишите, если нравится.

ИЗ ИНТЕРВЬЮ С Е.И. ФИЛАТОВЫМ

– Почему именно велосипед, а не другой вид транспорта?
– Я люблю ездить на велосипеде. Как известно, любовь не 
требует ни объяснения, ни оправдания. Я сажусь на вело-
сипед – и мне хорошо, еду – и мне хорошо. В первый раз я 
сел на велосипед в четыре года (тогда же скатился с кру-
той деревянной лестницы и крепко побился), и с тех пор 
почти всегда ездил на велосипеде. Велосипед дает неза-
висимость, дает отстраненность от толпы. На велосипеде я 
еще чувствую себя частью природы, это только приспосо-
бление, а мотор – отделяет. Но на самом деле – читай сна-
чала. Еще велосипед позволяет человеку стать сомасштаб-
ным Земле, можно своими силами пересечь континент, а 
некоторые и вокруг земного шара объехали.

В ВОСПОМИНАНИЯХ ВСЕ 
ПРЕКРАСНО

– Расскажите о своем первом путешествии. А какое путе-
шествие запомнилось навсегда и почему?
– Дед с бабушкой жили в деревне Тихие горы на высоком 
берегу Камы. В детстве я много раз ездил туда с родите-
лями на пароходе: вниз по Волге и потом вверх по Каме. 
Отец – инженер – покупал два билета в каюту на верхней 
палубе, меня везли без билета, экономили. Большинство 
пассажиров ехали внизу, отчасти в трюме, на верхнюю па-
лубу им вход был запрещен. Так что я на верхней палубе 
был нелегально с наказом: команде на глаза не попадать-
ся. С палубы я пропитывался впечатлениями от широкой 
реки, резво бегущего по струящейся воде парохода, от 
блестящей огромными медными рычагами паровой маши-
ны, от постоянного легкого дрожания деревянных решеток 
в окне каюты, от перемигивания пробегающих мимо баке-
нов в ночи, от жалкого вида старушек, торгующих огурца-
ми и ягодами на пристанях. Подходя к пристани, пароход 
делал лихой разворот на 180, чтобы приставать против те-
чения, матрос с нижней палубы кидал на дебаркадер «тя-
жесть» на «конце», за который вытягивали швартовочный 
канат, и весь белый свет мог видеть мастерство рулевого 
по тому, как точно притирался борт парохода к истертому 

боку дебаркадера, или же приходилось кидать и вторую 
«тяжесть» с кормы и потом работать лебедкой. Это всё мои 
самые глубинные впечатления о путешествии.

  Перед Рейхстагом, 2005 г.

  Дорога в Альпах
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Студенчество – один из самых насыщенных, событийных и эмоциональных периодов 
в жизни человека. Чем ближе к выпуску, тем крепче желание поделиться накопленной 
студенческой мудростью и лишний раз убедиться в том, что выбор был сделан не 
зря. Как все начиналось и к чему пришли – об этом и не только мы побеседовали с 
выпускниками ИММ КФУ 2022 года. 

САФИН Дамир, 
направление «Механика и матема-

тическое моделирование», бакалавр

1) До получения результатов ЕГЭ, 
если честно, ни разу не задумывался 
о том, в какой ВУЗ я планирую посту-
пать, но на 100% был уверен в том, что 
специальность должна быть связана с 
математикой, физикой и информати-
кой, т.к. именно эти предметы в школе 
доставляли мне особое удовольствие в 
их изучении. Всего я рассматривал два 
университета: Уральский федераль-
ный университет (УрФУ) и КФУ, даже 
был зачислен в первый по целевому 
набору. «Вытащил» меня из него зво-
нок из КФУ с вопросом о том, почему 
я не приношу оригиналы документов 
в Казань. Как я уже понял после по-
ступления, это был Петр Геннадьевич 
Великанов (прим.: на тот момент – зам. 
декана по СВР ИММ КФУ). Искренне 
благодарен ему за то, что он смог убе-
дить меня отчислиться из УрФУ через 
два дня после поступления и отправить 
оригиналы документов в Казань (это 
было возможно, потому что целевиков 
зачисляют раньше основной волны 
абитуриентов). Почему именно Ин-
ститут математики и механики? В его 
названии есть все, что я хотел видеть 
в дальнейшем обучении, поэтому вы-
бор института для меня был очевиден. 
Что же касается направления, прочи-
тав описание, я остановился на выборе 
из двух специальностей: «Механика 
и математическое моделирование› и 
«Прикладная механика». В итоге оста-
новился на первой, поскольку мне она 
показалась более интересной.

2) Думаю, что воспоминаний на-
столько много, что всего журнала не 
хватит, чтобы описать их полностью: 
действительно бессонные ночи за ре-
шением задач как по математике, ме-

ханике, так и по программированию, 
очень тяжелая подготовка к экзаменам, 
порой по 12-14 часов в день на про-
тяжении всей сессии. 

Но не только учебу, институт остав-
ляет в сердце огромное количество 
прекрасно проведенного времени с 
друзьями, большое количество класс-
ных событий, фестивалей, в том числе 
«День первокурсника» и «Студенческая 
весна». Подготовка к таким мероприя-
тиям запоминается очень сильно: со 
второго курса я занимаюсь разработ-
кой видеографики для концертов. Сна-
чала ты тратишь огромное количество 
времени на работу, а потом видишь 
свои творения на экране «УНИКСа» 
во время концерта, это вдохновляет. 
Также хочу отметить очень классные 
поездки на «Поезде здоровья» зимой. 
Мероприятие всегда безукоризненно 
организовано и оставляет только при-
ятные воспоминания.

3) Тема моей дипломной рабо-
ты – «Исследование приближенной 
микроскопической модели двумерной 
фильтрации». Если объяснять очень-
очень просто, то можно сказать так: для 
описания течения флюида в пористой 
среде используют два подхода: ма-
кроскопический и микроскопический. 
В первом случае рассматривается ос-
редненное течение в пористой среде, а 
во втором – рассчитывается детальное 
течение в межпоровом пространстве, 
что является очень затратной задачей 
как по вычислительным ресурсам, так и 
по времени расчетов. Целью моей ди-
пломной работы является описание та-
кой приближенной микроскопической 
модели, для которой будет довольно 
несложно рассчитать детальное тече-
ние в межпоровом пространстве, но 
при этом сильно увеличить скорость 
решения систем уравнений без потери 
точности результатов.

4) За все прекрасные воспомина-
ния, описанные выше! Но самое глав-
ное, за что я благодарен институту, 
– привитый образ мышления. Лично 
у меня он сильно поменялся, когда я 
осознал, что символика «эпсилон-дель-
та» – это не что-то страшное, а доволь-
но удобный способ выражения своих 
мыслей. После изменения мышления 
тебе становится намного проще из-
учать практически все, что угодно: ты 
начинаешь видеть не просто кванто-
ры, а вполне себе логичное описание 
утверждения, закладываемое автором. 
Это заставляет очень сильно пересмо-
треть свой взгляд на мир и начать быть 
на совершенно другой волне.

5) Терпение и труд все перетрут! Так 
что могу посоветовать не бросать уче-
бу, а продолжать совершенствоваться 
в выбранной области. Для меня – это 
поступление в магистратуру по той же 
специальности, для других – может, и 
по другой. Как я очень люблю говорить, 
лучше быть специалистом в одной об-
ласти, чем обладать посредственными 
навыками в большом количестве сфер. 
Поэтому в какой-то момент необходи-
мо осознать то, чем же вы хотите зани-
маться дальше, куда хотите двигаться, 
и идти по этому пути, уже никуда не 
сворачивая.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

1) Расскажите о том, как вы выбирали будущее место учебы;
2) Какие яркие моменты прошедших лет обучения запомнились вам больше всего?
3) Чему посвящена ваша бакалаврская выпускная работа / магистерская диссертация?
4) За что вам хотелось бы поблагодарить институт и университет?
5) Какой совет вы могли бы дать будущим выпускникам?
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Оночь, тает заря, ярко зажигаются звезды в черноте неба над 

едва заметно фосфоресцирующей Гренландией. А каким за-
терянным и беззащитным смотрится пятнышко огней на са-
мом краю Исландии! Но вот снова загорается заря за крылом 
самолета (самолет – воистину олицетворение совершенства 
инженерного гения Человека!), внизу постепенно проясня-
ется плоский черно-белый рисунок бесконечной канадской 
тундры. Зато после канадской границы Земля становится ве-
селой и густонаселенной. Но там-то я уже видел эту землю 
вблизи. Америку я видел тоже с разной степенью подробно-
сти. С восточного побережья до Солт-Лейк-Сити – из иллюми-
натора самолета: и Миссисипи, и Миссури, и зеленые прерии. 
А дальше мы с друзьями наездили три тысячи километров на 
машине по удивительным национальным паркам западного 
побережья, не обходя вниманием, конечно, и города. И вот 
в пригороде Сан-Франциско, не доезжая моста через Гол-
ден гейт (прим.: мост Золотые Ворота (англ. the Golden Gate 
Bridge)), мы случайно выехали на скалистый высокий берег с 
остатками старинных батарей, когда-то защищавших вход в 
горло залива с океана. Океан присутствовал здесь всей своей 
мощью! Наши легкие раздувались, как шары, от его ветра мы 
бегали, кричали и махали руками, и казалось неудивитель-
ным в самом деле взлететь! И вот оттуда, с гранитного пупыря 
на краю американского континента я помахал себе будущему 
рукой, протянул руку через Тихий океан для пожатия, пригла-
сил на встречу.

Прошло десять лет. За это время было много разных ин-
тересных маршрутов, но зов детской мечты не оставлял меня, 
бередил душу. Зимой двадцатого года наконец-то были ку-
плены билеты на самолет до Петропавловска-Камчатского, 
но тут стеной встала пандемия. И вот ровно через десять лет 
– в июле двадцать первого – я стою на черном песке Халак-
тырского пляжа, открытого в Тихий океан, стою, задрав руки 
к небу, и мысленно ловлю и жму свою, еще теплую, пятерню. 
Ветер свежий и сильный, кажется, если взмахнуть руками по-
сильней, то и полетишь на тот знакомый берег, замыкая пол-
ный круг по земному шару. Считалочка наивная, конечно, а 
все равно приятно.

Многие из этих поездок описаны в моих книгах (доступно 
по ссылке: https://proza.ru/avtor/efilatov40):

Е.Филатов. На велосипеде по Европе. – Издательство «Но-
вое знание», Казань, 2003.;

Е.Филатов. По дорогам Европы. – Издательство «Новое 
знание», Казань, 2007.;

Е.Филатов. Я жил в СССР. – Издательство «Новое знание», 
Казань, 2007.;

Е.Филатов. В новом свете. – Издательство «Новое знание», 
Казань, 2012.

Есть еще в запасе раззолоченные Соловки и Валаам, суро-
вые, с ящиками костей монастыри прекрасной Грузии, празд-
ничный город Баку, снежные склоны Красной поляны, Банско 
и Андорры.

Есть и совсем свежие впечатления от поездки к внуку в 
Мексику и от только что в n+1 раз пройденного маршрута 
сплава по «самой чистой реке Европы» Большой Кокшаге. 
Речка очень милая: быстрая, мелкая, безлюдная. Самая ли чи-
стая – не знаю, а вот что там самые крупные комары в Европе 
– это несомненно, по крайней мере, я крупнее не встречал.

– Где вы недавно путешествовали? С какими целями и 
планами отправились в поездки?
– Недавно – это как? Две недели назад (прим.: беседа с Е.И. 
Филатовым состоялась в начале августа 2022 г.) вернулся 
с полуторанедельного сплава на катамаранах по малень-
кой речке Большая Кокшага. Цель известная: в хорошей 
компании весело пообщаться, покупаться в чистой воде, 
марийских комаров покормить. Почти три месяца прошло 
с трехдневного сплава по марийской речке Кундыш. Цель 
была – разрядиться посреди семестра, всем существом 
хлебнуть свежего воздуха, свежих пейзажей, движения и 
общения. В январе летал в Мексику в гости к внуку, спро-
сить его, почему он там застрял, не собирается ли домой. 
А ровно год назад ездил на Камчатку, чтобы наконец-то 
ознакомиться с этим интересным местом и в некотором 
условном смысле замкнуть круг моих маршрутов вокруг 
Земли.
– Какой совет вы можете дать начинающим путешествен-
никам?
– Не бойтесь составлять грандиозные планы. Как ни стран-
но, но если быть бесстрашным и упорным, то они имеют 
склонность выполняться.
– Есть ли люди, которые вам мешали, «ставили подножку» 
в достижении целей?
– Нет, таких не помню. Зато чувствую себя в неоплатном 
долгу перед множеством людей, зачастую до того вовсе 
мне не знакомых, которые совершенно бескорыстно мне 
помогали.
– Где бы вы хотели родиться в следующей жизни и чем 
хотели бы заниматься?
– Да, вот вариант с писательством я бы, пожалуй, с готов-
ностью попробовал хоть здесь, хоть в Мексике.

  Команда ИММ!
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КОРМУШКИНА Екатерина, 
направление «Педагогическое образо-

вание», бакалавр

1) Документы для поступления я от-
правляла сразу в несколько университетов 
разных городов России: Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Казань и мой родной город 
– Магнитогорск. Я никак не могла опре-
делиться с выбором профессии, поэтому 
на мехмат попала совершенно случайно. 
Даже думала отчислиться после первого 
семестра. Но сам город и атмосфера сту-
денчества поглотили меня, я поняла, что я 
оказалась в том месте, где и должна была 
быть. 

2) Мои самые яркие воспоминания 
связаны с проживанием в Деревне Универ-
сиады. Мне посчастливилось провести там 
пять лет. Здесь я обрела свой второй дом и 
нашла друзей, с которыми хочется продол-
жать общаться за стенами университета. 

3) Тема моей дипломной работы – 
«Проблемная ситуация как средство акти-
визации учебно-познавательной деятель-
ности учащихся на уроке математики в 
основной школе». Проблемная ситуация 
способствует воспитанию самостоятельно-
го, продуктивного и творческого мышления, 
а от умения педагога грамотно организо-
вать систематическую познавательную де-
ятельность при проблемном обучении за-
висит степень интереса учащихся к учебе, 
уровень знаний, готовность к постоянному 
самообразованию.

4) Хотелось бы поблагодарить институт 
и университет за комфортные условия для 
учебы и отдыха, за разнообразие внеучеб-
ной деятельности.

5) Ищите то дело, которым вы дей-
ствительно хотите заниматься! Никогда не 
стройте дополнительные стены и барьеры 
на пути к достижению цели! Мыслите по-
зитивно!

ЧАН ТХИ ШОН ТХАО, 
направление «Математика», магистр

1) Я семь лет училась на бакалавриа-
те и в магистратуре Казанского универ-
ситета. После окончания бакалавриата 
в 2020 году передо мной встал выбор: 
либо продолжить обучение в магистра-
туре в России, либо вернуться на роди-
ну – учиться и работать во Вьетнаме. В 
связи с необходимостью высшего обра-
зования для трудоустройства и эпиде-
миологической ситуацией в 2020 году 
я приняла решение остаться в России. 
Желая продолжить заниматься матема-
тикой, я поступила в магистратуру КФУ, 
поскольку за четыре года обучения на 
бакалавриате мне понравились каче-
ство обучения, дружелюбная учебная 
среда и хороший преподавательский 
состав. Через год я планирую поступить 
в аспирантуру и буду рассматривать 
КФУ как один из основных вариантов.

2) За годы учебы в КФУ мне больше 
всего запомнились безусловно интерес-
ные лекции, увлеченные преподавате-
ли, милые друзья и жизнь в общежитии. 
Будучи студентом из другой страны, в 
России вообще и в КФУ в частности, я 
узнала, увидела и прочувствовала очень 
много нового, начиная с первых уроков 
русского языка, первых лекций по ма-
тематике полностью на русском языке, 
первых снежинок и заканчивая экзаме-
нами, защитой дипломной работы, днем 

вручения дипломов. Все незабываемо.
3) Магистерская диссертация посвя-

щена построению вычислительных схем 
известных прямых методов коллокаций, 
подобластей и механических квадратур 
решения интегральных уравнений пер-
вого рода с логарифмическим разност-
ным ядром в главной части интеграль-
ного оператора. Такими уравнениями 
описывают некоторые задачи электро-
динамики, дифракции, теории упругости 
и других разделов физики, механики и 
математической физики.

Уравнения первого рода с логариф-
мическими разностными ядрами в ин-
тегральном операторе, за исключением 
редких частных случаев, не решаются в 
замкнутом виде. К тому же, в этих част-
ных случаях для доведения результата 
до числа приходится вычислять син-
гулярные интегралы. Поэтому задача 
построения простых вычислительных 
схем, позволяющих эффективно найти 
решение с требуемой точностью, явля-
ется актуальной.

4) Хочу поблагодарить преподава-
телей, которые не только дали знания, 
но и привили нам любовь к математи-
ке. Процесс обучения здесь был непро-
стым, были трудности, но я преодолела 
их и стала лучше с помощью научного 
руководителя, преподавателей и друзей. 
Между нами, конечно же, был языковой 
барьер, но научный руководитель и пре-
подаватели были очень терпеливы и 
преданы делу, помогая мне завершить 
магистерскую диссертацию и учебную 
программу. Спасибо институту и универ-
ситету за отличное качество обучения и 
незабываемые годы.

5) Я думаю, что у каждого студента 
есть свой эффективный метод обучения, 
поэтому у меня нет никаких советов для 
будущих выпускников. С вашей любо-
вью к математике и упорным трудом, я 
уверена, вы преодолеете это захватыва-
ющее и сложное университетское путе-
шествие.

КУРМАЧЕВА Александра, 
направление «Математика компью-

терные науки», бакалавр

1) В момент моего поступления на 
направление «Математика и компью-
терные науки» необходимо было сда-
вать экзамен по физике, поэтому, жалея 
об упущенной в школьные годы воз-
можности научиться программировать, 
я решила воспользоваться шансом и 
исправить ситуацию таким образом. Од-
нако что-то пошло не так, и я увлеклась 
наукой.

2) Самыми яркими в обучении были 
последние два года, когда началась ра-
бота с научными руководителями. Мир 
математики открывается совсем с дру-
гой стороны, когда общаешься с людьми, 
которые посвятили этому свою жизнь. 
Также в памяти осталась фраза одного 
из преподавателей: «Математика – она 
для обычных людей не от мира сего».

Отдельное место в университетском 
периоде занимает жизнь в общежитии, 
ведь там вы сможете обрести новых 
друзей, навыки уборки и научитесь от-

стаивать свои границы.
3) Моя работа была посвящена ин-

дексным множествам пунктуально кате-
горичных конечнопорожденных струк-
тур.

Вообще, вычислительная алгебра 
использует средства теории вычисли-
мости для эффективного представления 
алгебраических понятий и конструкций. 
В нашей работе был исследован вопрос 
об алгоритмической сложности постро-
ения пунктуально категоричных конеч-
нопорожденных структур и пунктуально 
категоричных полугрупп через оценку 
сложности их индексных множеств в 
арифметической иерархии. 

4) Мне хотелось бы выразить отдель-
ную благодарность моему научному ру-
ководителю, Калимуллину Искандеру 
Шагитовичу, который показал мне кра-
соту математики, поверил в меня и по-
мог начать путь в новый неизведанный 
мир науки. Да и вообще, низкий поклон 
всем преподавателям кафедры алгебры 
и математической логики, которые ока-
зывают поддержку заинтересованным 
студентам. 

Хотелось бы сказать спасибо наше-
му боевому куратору, всем известной 
Князевой Людмиле Александровне за 
ее вечные мотивирующие пинки в нашу 
сторону, помощь с адаптацией в период 
учебы и попытки сплотить коллектив.

5) Не растерять все мозги! А если 
серьезно, будьте любознательными, за-
давайте вопросы преподавателям, они 
всегда готовы вам помочь, им и самим 
приятно видеть интерес в глазах студен-
тов.

ХАЛИТОВА Диана, 
направление «Механика и математи-

ческое моделирование», магистр

1) Все просто. Я уже давно для себя 
выбрала Казанский федеральный универ-
ситет, потому что это один из лучших ву-
зов России. Еще немаловажным фактором 
являлось общежитие в Деревне Универси-
ады. Институт математики и механики я за-
преметила исходя из своей своей любви к 
точным наукам. А направление «Механика 
и математическое моделирование» дает 
возможность в будущем сделать выбор из 
большого числа интересных профессий.

2) У меня было очень яркое студенче-
ство. Больше всего мне запомнилась моя 
творческая деятельность. Казанский фе-
деральный является отличной площадкой 
для развития потенциала. Каждый год я 
выступала на фестивалях «День перво-
курсника» и «Студенческая весна». Также 
состояла в студенческом педагогическом 

отряде «Калейдоскоп», была культурным 
организатором дома 5/1 в Деревне Универ-
сиады, участвовала в различных форумах и 
международных стажировках. А еще парал-
лельно успевала хорошо учиться и защи-
щать работы на научных конференциях.

3) Название моей магистерской диссер-
тации – «Решение задачи изгиба анизотроп-
ных пластин методом граничных элемен-
тов». Она посвящена исследованию вопроса 
нахождения фундаментальных решений за-
дачи изгиба анизотропных пластин.

4) Хочу поблагодарить мой институт за 
увлекательные 6 лет студенчества. И за то, 
кем я сейчас являюсь. Особую благодар-
ность я хочу выразить Великанову Петру 
Геннадьевичу, который стал не только пре-
подавателем, но и наставником, который 
всегда поддерживает в трудную минуту.

5) Единственный совет, который я хочу 
дать, – всегда стремиться к лучшему и ни-
когда не останавливаться в развитии. Будь-
те собой и идите до конца.

СИЛЕРОВА Елена, 
направление «Математика», бакалавр

1) Одними из критериев для оконча-
тельного выбора КФУ были удобное рас-
положение учебных заданий, а также же-
лание углубиться в изучение математики, 
освоение новых дисциплин.

2) Как любителю пределов и инте-
гралов, мне запомнились пары матема-
тического анализа, дружеская атмосфера 
группы и преподавательского состава.

3) Моя дипломная работа посвящена 
исследованию свойств некоторых классов 
подпространств унитарного пространства.

4) Искреннюю благодарность за под-
держку и готовность помочь с любыми 
вопросами я хотела бы выразить своему 
научному руководителю, директору ИММ 
КФУ Екатерине Александровне Турило-
вой. Также хотелось бы выразить при-
знательность всему преподавательскому 
составу, в особенности Ренату Нельсоно-
вичу Гумерову и Рустему Гумеровичу Са-
лахудинову. 

5) Желаю всегда находиться в поиске 
себя, рисковать, не бояться брать трудные 
задачи, никогда не сдаваться, бороться за 
свою мечту, несмотря ни на что, стать про-
фессионалом своего дела.
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1. Эта задача фольклорная, но не очень известная. Она ре-
шается несложно, если подметить несколько неожиданную 
симметрию.

По кольцевому маршруту с постоянной скоростью – круг за 
один час – ходят 6 автобусов (временем стоянки на остановках 
можно пренебречь). В момент нашего прихода на остановку 
автобусы находятся в случайных точках кольцевого маршрута 
(каждый автобус в своей случайной точке, независимо от рас-
положения остальных автобусов).

Вопрос: каково будет среднее время нашего ожидания ав-
тобуса?

2. Эта задача оригинальная и довольно актуальная. Как ни 
странно, ее проще решить, не построив оценку, а узнав точное 
количество вариантов, фигурирующих в условии. Компьютер 
при этом совершенно не нужен, листка бумаги будет вполне до-
статочно.

В зале 25 рядов, в каждом ряду по 19 мест. В разгар ковида 
билетеру необходимо выбрать любое (заранее нефиксирован-
ное) число мест (от нуля до 250, больше билетов продать не 
получится) так, чтобы зрители в каждом ряду сидели с соблю-
дением социальной дистанции (нельзя выбрать два соседних 
места в одном ряду, ограничения на взаимосвязь выбора мест в 
разных рядах отсутствуют).

Вопрос: верно ли, что у билетера более гугола (гугол это 
10100) способов выбрать места?

3. Возможно, что после предыдущей задачи читателю 
взгрустнулось – хочется сидеть в зрительном зале с кем-то ря-
дом. На эту тему третья задача. Она позаимствована нами (за 
исключением последней фразы, делающей задачу математиче-
ски строгой) из книги The Joy of X замечательного математи-
ка Стивена Строгаца. За эту книгу Математическая ассоциация 
Америки в 2014 году наградила Строгаца книжной премией 
Эйлера с описанием книги в наградном листе как шедевра опи-
сательного письма, адресованного миллионам читателей. Тем 
не менее, очень советуем почитать эту книгу. Там нет решения 
задачи ниже (оно непростое), но есть удивительный ответ этой 
задачи и другие, столь же занимательные, сюжеты, «на пальцах» 
разъясняющие некоторые сложные математические понятия.

Представьте, что в местном кинотеатре идет романтическая 
комедия и на нее ходят только влюбленные пары. Как только 
счастливая пара получает билеты, она пробирается в зал и ищет 
два места рядом. Предположим, что влюбленные выбирают эти 
места наугад, там, где есть свободные. Они не заботятся о том,  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
будут ли сидеть близко к экрану или далеко от него, на про-
ходе или в середине ряда. Пока они рядом друг с другом, они 
счастливы. Допустим, что после того, как молодые люди уселись, 
они никуда не передвигаются. Зная это, кассир прекращает про-
давать билеты после того, как в зале не остается двух соседних 
свободных мест в одном ряду.

Вопрос: какая доля свободных мест будет в зале в этот мо-
мент, если количество мест в каждом ряду зала достаточно ве-
лико (стремится к бесконечности)? 

Решения всех задач можно отправлять по адресу: 
mathcenter.kzn@gmail.com с пометкой «Решение задач».

ТРИ СЮЖЕТА О СОБЛЮДЕНИИ 
СОЦИАЛЬНЫХ ИНТЕРВАЛОВ
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В биологии для определения генетического родства используется анализ 
межгенных интервалов: они эволюционируют быстрее, чем гены, по ним можно 
судить об истоках жизни и ее совершенствования. В сегодняшней подборке 
вы найдете три задачи, в которых также необходимо проанализировать некие 
промежутки. Эти задачи никак не связаны с генетикой, у них понятные жизненные 
сюжеты. Но надеемся, что те, кто «генетически» связан с математикой, получат 
удовольствие от их решения

Рис. к задаче 3. В предельном случае при удачном располо-
жении всех пар и четном числе мест в каждом ряду зал будет 

заполнен  полностью


